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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
DO DIA VINTE E QUATRO DE ABRIL DE DOIS MIL 
E VINTE E TRÊS, ÀS QUATORZE HORAS E 
DEZESSETE MINUTOS, POR MEIO VIRTUAL, NA 
SALA DAS SESSÕES, LOCALIZADA NO EDIFÍCIO 
DA ADMINISTRAÇÃO CENTRAL, SEDE DA 
REITORIA, NO CAMPUS UNIVERSITÁRIO “ALAOR 
DE QUEIROZ ARAÚJO”, SOB A PRESIDÊNCIA DO 
MAGNÍFICO REITOR, PROFESSOR PAULO 
SERGIO DE PAULA FRAGA, COM A PRESENÇA 
DO SENHOR VICE-REITOR, PROFESSOR 
RONEY PIGNATON DA SILVA, E DOS 
CONSELHEIROS AGNALDO SILVA MARTINS, ANA 
PAULA SANTANA DE VASCONCELLOS 
BITTENCOURT, ANTÔNIO LUIZ ROSA, CARLOS 
ROBERTO VALLIM, FERNANDA MONTEIRO 
BARRETO CAMARGO, JEFFERSON BRUNO 
MOREIRA SANTANA, JOSÉ LUIZ DOS ANJOS, 
LEONARDO DE RESENDE DUTRA, MARCOS 
VOGEL, MARIA NAZARETH BIS PIROLA, 
MARILÉA GOMES DOS SANTOS RIBEIRO,  
MARSHAL COSTA LEME, MIRIAM CARMO 
RODRIGUES BARBOSA, PATRICIA GOMES 
RUFINO ANDRADE, PEDRO ALVES BEZERRA 
MORAIS, ROBSON COSTA DE SOUSA, RODOLFO 
DA SILVA VILLAÇA, ROSELY MARIA DA SILVA 
PIRES, THAIS LETÍCIA PINTO VIEIRA, VINICIUS 
CÂNDIDO MOTA, VIVIAN CHAGAS DA SILVEIRA, 
CLÁUDIA MARIA MENDES GONTIJO, ATHELSON 
STEPHANON BITTENCOURT (REPRESENTANDO 
O PRÓ-REITOR DE EXTENSÃO, PROFESSOR 
RENATO RODRIGUES NETO), FÁBIO LUIZ 
PARTELLI (REPRESENTANDO O PRÓ-REITOR 
DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO, 
PROFESSOR VALDEMAR LACERDA JUNIOR) E 
ILANE COUTINHO DUARTE LIMA. AUSENTE, 
COM JUSTIFICATIVA, O CONSELHEIRO 
TEMÍSTOCLES DE SOUZA LUZ. AUSENTES OS 
CONSELHEIROS MILTON RANGEL, EDUARDA 
CANDIDO MATIAS MACHADO, LOYANE 
ANORATO DA SILVA LÔ, LUCAS BARCELOS 
SANTOS, RAYANE ALEIXO DA SILVA E YASMIN 
OST KLIPPEL SPIEGEL. UMA REPRESENTAÇÃO 
DO CORPO DISCENTE PERMANECE VAGA. 
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Havendo número legal, o Senhor Presidente, com a palavra, declarou aberta a sessão. 

01. APRECIAÇÃO DE ATAS: Foi apreciada e aprovada por unanimidade a ata da Sessão 

Ordinária do dia 20 de março de 2023. 02. COMUNICAÇÕES: O Senhor Presidente, com 

a palavra, com relação ao Processo Digital nº 019110/2023-61, solicitou dois 

representantes discentes e dois representantes TAE para composição da Câmara Central 

de Extensão. A Conselheira TAE Ilane Coutinho Duarte Lima, com a palavra, se 

candidatou, e na próxima sessão o assunto será retomado. O Senhor Presidente, com a 

palavra, também solicitou dois representantes deste Conselho para compor a proposta de 

resolução sobre política de reserva de vagas para a pós-graduação, em substituição à 

Conselheira Jacyara Silva de Paiva. Ainda com a palavra, o Senhor Presidente comunicou 

as atividades comemorativas dos 69 anos da Universidade, que serão celebrados no 

próximo dia 5 de maio com uma programação de eventos a ser iniciada em 2 de maio, 

com o hasteamento, às 8 horas e 30 minutos, no Teatro Universitário, das bandeiras do 

Brasil e do Espírito Santo, e às 20 horas, também no Teatro Universitário, a apresentação 

do Projeto Cante um Samba na Universidade, cuja primeira edição acontecerá nessa 

data, com um show com cantores e compositores do Espírito Santo e do Rio de Janeiro. 

No dia 3 de maio terá início o ciclo de debates Desafios das Universidades, a ser 

conduzido todas as quartas-feiras do mês de maio, trazendo para discussão temas 

relevantes para a Universidade, apresentados por diversos pesquisadores e especialistas. 

O primeiro encontro terá como tema as inovações tecnológicas, sobretudo o assunto mais 

comentado na atualidade, a emergência da Inteligência Artificial. No mesmo dia, às 20 

horas, também no Teatro Universitário, serão celebrados os 30 anos do Programa 

Domingo Brasil, da Rádio Universitária FM, num espetáculo de que participarão vários 

artistas capixabas. No dia 4 de maio estará presente no Teatro Universitário o Grupo 

Repertório Artes Cênicas e Companhia, com a peça “Passarinheiros”, também às 20 

horas. Os ingressos serão gratuitos e sua quantidade será condicionada à capacidade do 

teatro. No dia 5 de maio, um cardápio especial será oferecido no RU para o almoço, e às 

20 horas, se apresentará a Orquestra Sinfônica do Espírito Santo, além de um 

pronunciamento de autoridades alusivo ao aniversário da Instituição. As solenidades 

prosseguem no dia 6 de maio, com o encontro de técnicos administrativos em Educação e 

docentes, além de ex-alunos que ingressaram na Ufes a partir dos anos 1960. Haverá 

também stands de entidades parceiras do comércio local, além de apresentações 

musicais no teatro. O público também poderá visitar o Museu de Ciências da Vida, das 9 

às 13 horas, e no Campus de Alegre haverá uma edição do Sábado de Esporte e Lazer, 

também das 9 às 13 horas. A celebração termina na manhã de domingo, dia 7 de maio, 

com atividades circenses e musicais no Campus de Goiabeiras, além de contação de 

histórias para crianças com o Grupo Estripulia no estacionamento do Cine Metrópolis, a 

partir das 9 horas. Às 10 horas se apresentarão bandas de congo, MCs e sessões 

gratuitas de cinema. Também a Galeria do Espaço Universitário estará aberta nesse fim 

de semana, com a exposição Mulheres, do acervo da Ufes. No dia 10 de maio, às 9 

horas, no Cine Metrópolis, terá lugar o Projeto Moqueca, plataforma que oferece cursos 

on-line e gratuitos, direcionados a todos os públicos, nas mais diversas áreas de 

conhecimento por meio do Ambiente Virtual de Aprendizagem – AVA. As atrações 
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prosseguem por todo o mês de maio nos quatro campi da Ufes, com o Sábado de Esporte 

e Lazer no Campus de São mateus, no dia 20, no Campus de Goiabeiras, no dia 27 e 

caminhada com passeio ciclístico, com o abraço no Hospital Cassiano Antonio Moraes – 

Hucam e no Teatro Universitário. Essas e outras atividades recreativas e culturais serão 

divulgadas nos campi de Vitória e do interior pelo Portal da Universidade e pelas redes 

sociais da Instituição. O Conselheiro Athelson Stephanon Bittencourt, com a palavra, 

incluiu entre as atrações a exposição Moradores da Floresta entre as atrações 

comemorativas do aniversário dos 69 anos da Ufes. O Senhor Presidente, com a palavra, 

referiu-se à lamentável ocorrência no CCJE, onde uma estudante de Direito foi agredida, 

no último dia 10 de abril, o que causou uma situação de alarme, dadas as ameaças feitas 

às instituições de ensino por grupos radiciais. O acontecimento foi um ato isolado e a 

polícia foi chamada, mas a autora do ato infelizmente se evadiu, não sem ter sido 

identificada por meio do sistema de monitoramento, assim como a placa do veículo que a 

transportou para fora do campus, com todo o material disponível tendo sido entregue à 

Polícia Civil do estado. No mesmo dia da agressão a Administração Central reuniu-se com 

o governo do estado e com a Superintendência da Polícia Federal, manifestando 

preocupação e pedindo o apoio necessário. Também o secretário estadual de Educação 

foi contatado e posto a par das preocupações da Instituição e na mesma semana foi feita 

uma reunião com o subsecretário estadual de Segurança Pública, ocasião em que foi 

posto à disposição das autoridades todo o material disponível obtido pelas câmeras de 

monitoramento e solicitado uma revisão dos protocolos de segurança para situações 

como a que aconteceu e como aquelas que se prenunciavam quando das ameaças de 

grupos hostis ao ambiente universitário. O Senhor Presidente refletiu que a questão da 

segurança tem de ser tratada como uma preocupação coletiva, não bastando a atuação 

da Administração Central, que instalou 400 câmeras e contratou policiais e vigilantes 

como equipe de apoio. Conversas têm sido feitas no sentido de aprimorar procedimentos 

e melhorar a iluminação no campus. A Instituição foi atuante no sentido de esclarecer os 

fatos, de modo a evitar mal-entendidos, por meio de notas públicas. 03. EXPEDIENTE: 

INCLUSÕES: A Presidente da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão solicitou a 

inclusão dos seguintes processos: 01. PROCESSO DIGITAL Nº 23068.078943/2019-87 – 

COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA CIVIL – CCECI/CT – Novo Projeto 

Pedagógico do Curso de Engenharia Civil – versão 2023. 02.  PROCESSO DIGITAL Nº 

23068.009102/2023-14 – MATHEUS SIMONETTI DE PAULA – Recurso/desligamento. 03. 

PROCESSO DIGITAL Nº 23068.033771/2019-12 – DANIEL TRISTÃO ROCHA 

Recurso/desligamento. 04. DOCUMENTO AVULSO Nº 23068.087049/2022-01 – 

CENTRO DE CIÊNCIAS JURÍDICAS E ECONÔMICAS – Proposta de alteração na 

Resolução nº 6/2022 – Cepe. O Presidente da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação 

solicitou a inclusão do Processo nº 073104/2019-72 – SEAD – Projeto de Criação do 

Curso de Pós-Graduação Lato Sensu Especialização em Matemática na Prática. Em 

discussão, em votação, os pedidos de inclusão foram aprovados por unanimidade. 

EXCLUSÕES: Não houve. INVERSÃO DE PAUTA: O Conselheiro Vinícius Cândido Mota, 

com a palavra, solicitou que o processo por ele incluído ocupe o ponto 04.03 da pauta, o 

que foi aprovado por unanimidade. 04. ORDEM DO DIA: 04.01. PROC. DIGITAL Nº 

https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4402873/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/3013910/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4552163/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/2743178/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4331952/
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23068.010129/2023-41 – FRANCISCO DE ASSIS RIBAS BOSCO – Homologação do ad 

referendum do presidente deste Conselho que reconheceu o título de doutor em Física do 

requerente. O relator, Conselheiro Vinicius Cândido Mota, com a palavra, fez a leitura do 

seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à 

aprovação da referida homologação. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E UM BARRA DOIS MIL E VINTE E 

TRÊS. 04.02. PROC. DIGITAL Nº 23068.002318/2023-41 JOÃO OLEGARIO PEREIRA 

DE CARVALHO – Reconhecimento de título. O relator, Conselheiro Vinicius Cândido 

Mota, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa 

e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida homologação. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E DOIS 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.03. PROCESSO Nº 073104/2019-72 – SEAD – 

Projeto de Criação do Curso de Pós-Graduação Lato Sensu Especialização em 

Matemática na Prática. O relator, Conselheiro Vinicius Cândido Mota, com a palavra, fez 

a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, 

favoráveis à aprovação da referida homologação. Em discussão, em votação, aprovado 

por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E TRÊS BARRA DOIS MIL E 

VINTE E TRÊS. 04.04. PROC. DIGITAL Nº 23068.011921/2023-13 – PRÓ-REITORIA DE 

PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO – PRPPG – Proposta de alteração da R. 31/2012-

Cepe. O relator, Conselheiro Vinicius Cândido Mota, com a palavra, fez a leitura do seu 

parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à 

aprovação da referida homologação. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA BARRA DOIS MIL E VINTE E 

TRÊS. 04.05. PROC. DIGITAL Nº 23068.003656/2022-19 – DEPARTAMENTO DE 

SERVIÇO SOCIAL – DSS/CCJE – Projeto de Criação do Curso Lato Sensu 

Especialização em Saúde, Direitos Humanos e Segurança Pública em parceria com a 

Sesp e por ela financiado. O relator, Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do referido curso, tornando sem efeito a Decisão nº 

18/2023. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 

NÚMERO VINTE E QUATRO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.06. PROC. 

DIGITAL Nº 23068.007816/2023-80 – RAYANA DE OLIVEIRA – Recurso/desligamento. A 

relatora, Conselheira Fernanda Monteiro Barreto Camargo, com a palavra, fez a leitura 

do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, 

favoráveis à aprovação do referido recurso, devendo a requerente concluir o curso até 

2024/1. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO 

NÚMERO VINTE E CINCO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.07. PROC. DIGITAL 

Nº 23068.007667/2023-59 – DAYADNER NASCIMENTO SANTOS – 

Recurso/desligamento. A relatora, Conselheira Fernanda Monteiro Barreto Camargo, 

com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de 

Graduação e Extensão, contrários à aprovação do referido recurso. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E SEIS 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.08. PROC. DIGITAL Nº 23068.009943/2023-13 – 

https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4555062/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4506725/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4558996/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4031927/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4541342/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4541063/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4554618/
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ANA CAROLINA SANTOS E SILVA – Recurso/desligamento. A relatora, Conselheira 

Fernanda Monteiro Barreto Camargo, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do 

parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, contrários ao referido recurso. 

Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO 

VINTE E SETE BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.09. DOC. AVULSO Nº 

23068.062084/2022-18 – COORDENAÇÃO DO CURSO DE MEDICINA – CCM/CCS – 

Regularização de calendário de internato do Curso de Medicina. O relator, Conselheiro 

Agnaldo Silva Martins, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da 

Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, contrários à aprovação da proposta de 

regularização, com uma decisão indeferindo o pedido e fazendo as seguintes 

recomendações: que a coordenação do Curso de Medicina, em comum acordo com o 

respectivo colegiado de curso, o Núcleo Docente Estruturante, os departamentos e 

centros envolvidos, elabore e providencie a tramitação, de acordo com a Resolução nº 

52/2015 deste Conselho, em caráter de urgência, uma nova proposta de PPC 

simplificada, contendo unicamente a redução desejada de carga horária do internato e a 

previsão da migração dos estudantes vinculados da versão atual para a nova versão; e 

que o caráter de urgência da nova tramitação seja considerado pelos demais setores 

envolvidos de acordo com a citada resolução: Departamento de Desenvolvimento 

Pedagógico da Pró-Reitoria de Graduação – DDP/Prograd, Câmara Central de 

Graduação – CCG, o presente Conselho e o Conselho Universitário. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E OITO 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.10. PROC. DIGITAL Nº 23068.008720/2023-39 – 

GUILHERME GUIMARÃES FERNANDES VIANA – Recurso/revisão de nota. O relator, 

Conselheiro Agnaldo Silva Martins, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do 

parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, contrários à aprovação do 

referido recurso. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

DECISÃO NÚMERO VINTE E NOVE BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. Nesse 

momento o Senhor Presidente, com a palavra, propôs a prorrogação da sessão por uma 

hora, o que foi aprovado por unanimidade. 04.11. PROC. DIGITAL Nº 

23068.001281/2023-33 – NATÁLIA VIANA TAMIASSO – Recurso/concurso público. A 

relatora, Conselheira Mariléa Gomes dos Santos Ribeiro, com a palavra, fez a leitura do 

seu parecer e do parecer da Comissão de Política Docente, contrários à aprovação do 

referido recurso. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

DECISÃO NÚMERO TRINTA BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.12. PROCESSO 

DIGITAL Nº 23068.078943/2019-87 – COLEGIADO DO CURSO DE ENGENHARIA 

CIVIL – CCECI/CT – Novo Projeto Pedagógico do Curso de Engenharia Civil – versão 

2023. A relatora, Conselheira Rosely Maria da Silva Pires, com a palavra, fez a leitura do 

seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino, Graduação e Extensão, favoráveis à 

aprovação do referido projeto. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA E UM BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 

04.13. PROCESSO DIGITAL Nº 23068.009102/2023-14 – MATHEUS SIMONETTI DE 

PAULA – Recurso/desligamento. O relator, Conselheiro Antônio Luiz Rosa, com a 

palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e 

https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4188011/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4543423/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4492525/
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https://protocolo.ufes.br/#/documentos/4552163/
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Extensão, contrários à aprovação do referido recurso. Em discussão, em votação, 

aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO TRINTA E UM BARRA DOIS 

MIL E VINTE E TRÊS. 04.14  PROCESSO DIGITAL Nº 23068.033771/2019-12 – DANIEL 

TRISTÃO ROCHA – Recurso/desligamento. O relator, Conselheiro Antônio Luiz Rosa, 

com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de 

Graduação e Extensão, contrários à aprovação do referido recurso. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO TRINTA E DOIS 

BARRA DOIS MIL E VINTE TRÊS. 04.15. DOCUMENTO AVULSO Nº 

23068.087049/2022-01 – CENTRO DE CIÊNCIAS JURÍDICAS E ECONÔMICAS – 

Proposta de alteração na Resolução nº 6/2022 – Cepe. A Conselheira Fernanda Monteiro 

Barreto Camargo, com a palavra, fez a leitura do  parecer do relator, Conselheiro 

Temístocles de Sousa Luz, ausente com justificativa a esta sessão, e do parecer da 

Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favoráveis à aprovação da referida 

proposta. Durante a discussão, a Conselheira Cláudia Maria Mendes Gontijo, com a 

palavra, pediu vista do processo. 05. PALAVRA LIVRE: Não houve. Sem mais a tratar, o 

Senhor Presidente encerrou a sessão às 17 horas e 52 minutos. Do que era para constar, 

eu, Raquel Paneto Dalvin, secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, após lida 

e aprovada, segue devidamente assinada por mim e pelos senhores conselheiros 

presentes.  
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